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— Владимир Анатольевич, как ленинградские стро‑
ители прошли период пандемии в целом?

— Благодаря слаженным действиям Прави‑
тельства РФ и  профессионального сообщества 
стройки в стране практически не останавливались, 
за  исключением нескольких регионов. Ситуация 
на стройплощадках Ленинградской области была 
под тотальным контролем губернатора и област‑
ного правительства — это позволило работать без 
перерывов и оперативно реагировать на угрозы 
распространения инфекции. В целом объемы стро‑
ительства по госконтрактам и показатели по жи‑
лищному строительству Ленобласти были успешно 
реализованы. Я  не  устаю гордиться и  повторять 
(и не  только в канун нашего любимого праздни‑
ка): ленинградские строители — лучшие в нашей 
стране, работающие при любых погодных услови‑
ях, достойно несущие свою созидательную миссию, 
несмотря ни на какие вызовы.

— Как Ассоциация сегодня поддерживает строите‑
лей?

— В приоритете  — инициативы, связанные 
с острой проблемой роста стоимости материалов. 
Мы активно прорабатываем вопросы ценообразо‑
вания, связанные с внесением изменений в феде‑
ральные законы о государственных и прочих за‑

купках — 44‑ФЗ и 223‑ФЗ, а также возможностью 
изменения стоимостных позиций в государствен‑
ных, муниципальных и региональных контрактах. 
На  последней Окружной конференции строи‑
тельных СРО коллегами из  Мурманской области 
был поднят вопрос об  исполнении заказчиками 
госконтрактов по  строительству социально зна‑
чимых объектов, стоимость материалов по  кото‑
рым возросла почти втрое, а бюджет контрактов 
продолжает оставаться на уровне 2020 года. Что 
делать подрядным организациям в таких случаях? 
Национальное объединение строителей оказывает 
активную методическую и консультационную под‑
держку строительным организациям, фиксируя все 
пилотные проекты в  регионах, где подрядчикам 
и заказчикам удалось на законодательном уровне 
внести изменения в сметы ранее заключенных кон‑
трактов по бюджетному строительству. Есть такие 
случаи и в Ленинградской области, о чем сообщил 
на  конференции Никита Загускин, координатор 
Национального объединения строителей по СЗФО. 
По просьбам руководителей СРО Северо‑Запада 
Нацобъединение проведет серию ознакомитель‑
ных вебинаров на эту актуальную тему.

— Ваша Ассоциация всегда очень активно поддер‑
живала конкурс профессионального мастерства 

«Строймастер». Какую роль он играет лично для 
вас и  для строительной отрасли Ленинградской 
области?

— В прошлый год очные состязания были от‑
менены по  причине пандемии и  запрета на  про‑
ведение мероприятий. В этом году мы с радостью 
вернулись в привычный формат и выступили соор‑
ганизатором регионального этапа сразу по  трем 
основным номинациям конкурса, где были опре‑
делены лучшие каменщик, сварщик и  штукатур. 
Кроме того, Ленобласть приняла окружной этап но‑
минации «Лучший сварщик», победитель которого 
будет представлять СЗФО на федеральном уровне.

Что касается лично меня, я с огромным удоволь‑
ствием присутствую на всех состязаниях и каждый 

раз волнуюсь так, будто сам соревнуюсь за право 
быть лучшим сварщиком или штукатуром. В целом 
очень приятно, что интерес к конкурсам поддер‑
живается на  высоком уровне, строительные ор‑
ганизации направляют своих специалистов на со‑
ревнования. К слову, в мое время, когда я работал 
на  строительных объектах Северного морского 
флота, престиж профессии сварщика был настоль‑
ко высок, что за лучшими мастерами могли отпра‑
вить вертолет. Ленобласти необходимы вот такие 
золотые руки, ведь мы — регион большой строй‑
ки и нуждаемся не  только в разнорабочей силе, 
но и в квалифицированных кадрах, на подготовку 
которых уходят годы сложнейшего труда и практи‑
ки. Хочется, чтобы и сегодня профессия строителя 
была самой почетной и вознаграждалась достойно.

— Что бы вы пожелали коллегам в преддверии Все‑
российского дня строителя?

— В первую очередь хочется, чтобы все пони‑
мали: за теми миллионами квадратных метров но‑
востроек, десятками новых производств, а также 
детских садов, школ, ФАПов и спорткомплексов, 
которые ежегодно возводятся в  Ленинградской 
области, стоит огромный труд работников строи‑
тельной отрасли — архитекторов, проектировщи‑
ков, прорабов и рядовых строителей. Всем им — 
наша благодарность за неравнодушное отношение 
к будущему Ленинградской области и постоянное 
стремление к  совершенству в  избранном деле. 
Желаю всем, кто трудится во благо развития стро‑
ительного комплекса нашего региона, дальнейших 
успехов и здоровья. И пусть каждый новый объект, 
над которым поднимается сегодня кран, станет 
в будущем предметом нашей общей гордости.

О том, как повысить качество проек‑
тов через мотивацию на  уровнях госу‑
дарство — строители — заказчики, раз‑
мышляет Елена Федорова, заместитель 
генерального директора ГК «Глобал ЭМ».

ПРЕСТИЖ И РОМАНТИКА 
СТРОИТЕЛЬНОЙ ПРОФЕССИИ — 
ДЕЛО ГОСУДАРСТВЕННОГО 
УРОВНЯ

Я часто вспоминаю советские плака‑
ты. Они вдохновляли людей идти в про‑
фессию. Настолько привлекательна 
была романтическая аура возможности 
лично создавать будущее страны.

Оценить эффективность государ‑
ственных мер в части поддержки пре‑
стижа строительной профессии сегодня 
можно исходя из статистики вузов. Толь‑
ко в  Петербурге восемь вузов имеют 
программы по строительным специаль‑
ностям с бюджетными местами. Конкур‑

сы на них высоки, а полученные знания 
немногим уступают по качеству традици‑
онной советской школе.

Есть один нюанс, на  который я  об‑
ращаю внимание последнее время. 
Не государство влияет на умы молодых 
строителей, а соцсети.

Поэтому и  уровень зарплатного за‑
проса специалистов с маленьким опытом 
сегодня высок. Они хотят получать на‑
равне с ведущими архитекторами, никак 
не  подтвердив квалификацию. Глядя 
на то, как сверстники зарабатывают мил‑
лионы, не имея образования, они пыта‑
ются искать легкие деньги даже в столь 
сложной профессии, как строительство.

Получается, что государство прои‑
грывает блогерам в  вопросах пропа‑
ганды. Я полагаю, что вести ее нужно 
на уровне вузов. Студентов надо влю‑
бить в профессию, показать ее романти‑
ку и значимость. «Не каждому дано так 

щедро жить, друзьям на память города 
дарить» — это фраза со старой фотогра‑
фии. Я смотрю на нее и думаю, какая 
замечательная у меня работа. И мне хо‑
чется, чтобы так думал каждый коллега.

МОТИВАЦИЯ И ОБУЧЕНИЕ —  
ЗОНА ОТВЕТСТВЕННОСТИ 
СТРОИТЕЛЬНОЙ КОМПАНИИ

За годы работы мы пришли к выводу, 
что эффективнее самим вырастить ква‑
лифицированного проектировщика или 
архитектора из молодого специалиста, 
чем искать кадры с большим опытом.

Казалось бы, опытный специалист 
не требует обучения. Но при найме тако‑
го сотрудника его зарплатные запросы 
велики, а  проверить реальную квали‑
фикацию можно только спустя время. 
Время также потребуется на адаптацию 
к этике компании, к проектам, которые 
она выпускает.

Молодой специалист гибче. У  него 
есть рвение, азарт в глазах. Это важно 
для профессии, для создания классных, 
нескучных проектов. Ежегодно в нашей 
компании проходят практику до десяти 
студентов. Лучшие из практикантов име‑
ют шанс стать штатными сотрудниками.

Специальной системы обучения у нас 
нет, с каждым работаем индивидуально. 
Новичок закрепляется за наставником, 
учится работать в  команде, с  неболь‑
шим объемом и  конкретными задача‑
ми, наблюдает, как работают опытные 
коллеги. Если он успешно справляется 

с задачами, перерастает их, ему дове‑
ряют более ответственные этапы. И та‑
кими маленькими итерациями коллеги, 
которые начинали стажерами, сегодня 
руководят отделами.

Чтобы не потерять творческий энту‑
зиазм в строительном коллективе, сле‑
дить нужно и за профессиональным вы‑
горанием. Оно наступает у сложившихся 
специалистов примерно к 30 годам в ре‑
зультате гонки за сроками и выражается 
в потере интереса к делу. Как следствие, 
проектировщик теряет хватку, желание 
экспериментировать, искать необычные 
варианты решения задачи, обосновы‑
вать их перед заказчиком. Хуже всего, 
когда он становится рассеянным и допу‑
скает в проекте ошибки.

Для меня проектировщик  — твор‑
ческая личность. И если компания хо‑
чет долгие годы выдавать на  рынок 
качественные проекты, важно уделять 
внимание работе над мотивацией каж‑
дого сотрудника, растить в нем гордость 
за профессию. Так создается по‑настоя‑
щему сильная команда.

ЗАКАЗЧИК ВСЕГДА 
ПРАВ, НО МЫ ПРОСИМ 
ПРИСЛУШАТЬСЯ

Я понимаю, что слово «клиентоо‑
риентированность» используют часто. 
Но в нашем случае это не просто гром‑
кое заявление, а сильный козырь.

За время работы у компании почти 
нет недоделанных проектов. Даже в слу‑

чаях работы над объектами культурного 
наследия, даже если у сторон возникает 
разное понимание экономики проекта, 
даже на грани кризиса мы выстраиваем 
мощную обратную связь, чтобы найти 
консенсус. Не только ради добрых отно‑
шений, но чтобы на каждом этапе проект 
исполнялся качественно.

Реальной проблемой многих проек‑
тов является недостаток времени на про‑
ектирование. Заказчики хотят получить 
проект за два‑три месяца. Мы понимаем 
желание быстрее вложить деньги и полу‑
чить прибыль. Но сделать по‑настоящему 
интересный проект, который с удоволь‑
ствием раскупят конечные потребители, 
в такой короткий срок сложно.

Мы готовы работать при небольшом 
бюджете. Даже с недорогими техноло‑
гиями и  материалами можно сделать 
эргономично и  комфортно, но  для 
этого требуется чуть больше времени 
и возможность обосновать, в том числе 
покупателю, почему за качество стоит 
заплатить на пару рублей дороже. Поэ‑
тому тех застройщиков, кто хочет остать‑
ся на рынке на долгие годы, мы просим 
задуматься о времени.

С ДНЕМ СТРОИТЕЛЯ!
В заключение я от души поздравляю 

коллег с профессиональным праздни‑
ком! Пусть вас не покидает Муза и помо‑
гает создавать такие проекты, которые 
делают жизни людей лучше и комфор‑
тнее, а нашу страну — прекраснее!

«Я не верю, что появится 
программа, способная 
полноценно заменить 
архитектора или 
проектировщика. Несмотря 
на желание минимизировать 
ошибки, возникающие 
в проектах из-за человеческого 
фактора, я считаю архитектуру 
видом искусства,  
где вкладывают не только труд, 
но и душу. Строить для людей 
должны люди». 

Ленинградская область вот уже несколько лет находится в числе лидеров России 
по объему ввода жилых домов. И все это достигнуто благодаря эффективной 
работе, в первую очередь, строителей. Как сегодня живет ленинградская 
стройка, с какими результатами встречает свой профессиональный праздник, 
рассказывает Владимир Чмырёв, директор крупнейшей в Северо-Западном 
регионе Ассоциации «Строительный комплекс Ленинградской области».

ЕЛЕНА ФЕДОРОВА: «ДЛЯ СОЗДАНИЯ КАЧЕСТВЕННО  
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